
國立成功大學 99 學年度第二學期導師與相關輔導人員工作研討會會議紀錄 

  時    間：民國 100 年 04 月 18 日上午 11：10~12：30 

  地    點：醫學院成杏廳 

  主 持 人：黃校長  煌煇                    記錄：臧台安 

  出席人員：各系(所)主任、各班(組)導師及相關輔導人員約 331 人 

一、 主席致詞： 

  林學務長以及所有的導師相關人員，非常感謝大家能撥冗來參加研討會，我們都

曉得整個大學的任務已經從教學、研究服務，到二十一世紀增加了「輔導」，輔導效果

不易看見，實際上是非常重要的。在座的各位都歷經過以前困苦的日子，所以每個人

抗壓性大概都比現在的年輕人好很多。常聽到許多導師、老師感嘆現在的年輕人隨隨

便便，生活習慣不好，尤其上第一節課的同學穿著拖鞋帶早餐來吃，然後趴在桌上睡

覺，這些生活習慣都不好。我們可以想如何在他們年輕的時候慢慢建立好習慣，所以

我們在座的每位導師與輔導人員必須重視輔導，尤其導師與同學之間，如果能建立良

好的溝通管道，可以把很多不需要的困擾立即解決，至於專業的問題可以請學校合力

處理。 

  我在成大四十年當中曾擔任過一次導師，大概有十七位導生，學期一定請他們吃

兩次飯，所以導師費用是不夠的！我發現在吃飯之中聊天可以和他們溝通許多事情，

也能了解他們的個性。持續關心、鼓勵他們，後來這些導生幾乎都考上研究所，若有

壞習慣跟他們說，他們也會改正過來。導師如果花一點心力，可以對學生影響很大。

很多學生因為父母親喜歡嘮叨而不喜歡和父母溝通，與導師相處，以朋友的身分談話

效果會比較好。因此希望每位導師能多用一點心力幫助學生，一般情況都可以協助到

學生，當超越自身能解決的範圍，可盡快請學務處或醫院來幫忙協助。這輩子能夠照

顧到學生，下次可能你的孩子就會被照顧到，這是因果循環一定會遇到的，我想在座

的導師上輩子大概是被別人照顧到，這輩子才當導師，所以把當導師、輔導人員看作

是人生的使命。雖然是付出，但事後回想的時候會感到很快樂。 

  再向各位報告兩個實際案例，第一個是我有一名學生曾與他人未婚懷孕，原先他

不知所措，後來我找他來，鼓勵他面對問題。另一個案例是我的一名碩士班學生唸五

年才畢業，因為他每天都去看職棒的比賽，很難找到人，要請他來討論論文都沒有辦

法，他父母親也打電話來跟我說他們找不到人。最後到第五年的下學期終於找到他，
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教他做實驗，最後終於畢業。在畢業之前我跟他說一些出社會應該注意的事，台北捷

運那時候正在施工，想不到他最後還能到那當工程師。這些實際的例子是想告訴大家，

多花一點心力可以改變學生的一生。 

  後來這位學生從台北回來看我，跟我說碩士班五年才畢業讓他感受到讀書的重

要，到社會上才體會到原來老師對他那麼好。可見多花一點心力對學生的影響是很大

的。希望各位導師能記得要把成大的學生教導成不只有學問好、個性好、抗壓性要夠，

讓他出了社會後能被別人說：成大學生就是不一樣！這樣我們就能成為一位成功的導

師。希望今天的研討會能有所收穫，謝謝各位。  

 

學務長： 

  校長、各位導師及所有的學務同仁，我想在此對大家表示最大的敬意。根據校長

剛才說，當導師是非常有意義的事情。我們是頂尖的研究型大學，我相信老師們在研

究上非常繁忙，又要兼顧教學輔導工作，想對學生展現出我們的關懷，有時候會覺得

很孤單或是資源不足。針對這些問題，學務處是大家最好的夥伴，學務處有許多行政

資源協助大家來擔任不僅是專業上的教師，再透過非正式的課程關心學生的生活，讓

學生在學習成長當中能不斷成長、突破，度過許多難關。學務處提供人力還有一些資

源，如果各位導師與同仁需要的話，學務處一定就在您的左右。學務處訂出來的願景：

1.健康大學 2.友善校園 3.安全保障 4.幸福工程。 

    今天的重要議題，是成大高關懷學生報告，剛才校長提到的兩個案例都是需要我

們關懷的學生，另外有時候除了導師的意願外，還要知道輔導方法，甚至要知道如何

去執行；因此就是今日有關於正向心理學的專題演講。 

  有兩件事跟各位報告，第一件事：本校教職員工生暨退休人員赴本校醫學院附設

醫院就診之優惠措施，經教育部來函糾正，自 100 年 4 月 1 日起暫停此優惠。我們除

了再溝通之外，另外會與成大醫院附近的診所簽約，希望提供給教職員工生更多醫療

照顧；第二件事情：健康是非常重要，但需要一些指標，不要任意聽信廣播減重，衛

保組有舉辦「救護團護健康，作伙上雲端」的活動。不只是同學，老師的健康也需要

受照顧，最近有些老師身體出現了問題，有時候是我們太忽略自己的健康問題，不管

是身體或心理都一樣重要，因此請大家利用今天這個寶貴的時間，能與大家有所分享

且成長。 

    此外，「學生輔導組」因為和教務處的「學術服務組」聽起來很像，之後可能會改
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名為：心理健康與諮商輔導組。現在請心輔組的廖聆岑臨床心理師為我們演講。 

   

二、專題演講： 

1、主講人：廖聆岑臨床心理師（心理健康與諮商輔導組） 

講  題：高關懷群學生的追蹤與介入現況分析 

內 容：略 

2、主講人：郭乃文教授（行為醫學研究所） 

講  題：㊣人--與大腦交會的正向心理學 

內 容：略，如附件。 

※附註：有關現場演講錄音，已放置於學輔組網頁（導師資源＞演講線上聆聽），提供導

師點閱。 

三、導師工作問題研討 

學務長: 

   其他處室問題，我們會轉告。有關校園安全，我覺得成大附近校園不甚安全，不管是街

道或行車，所幸我們交管系的教授是現任交通局局長。有些是台南市市政府該作的；有些是

我們總務處該作的，我想我們應該成立專案小組，針對硬體步道或交通管理都是非常重要。 

李怡慧組長： 

    現在成大學生約有兩萬多名，各位拿到的手冊後面有每位心理師負責的系所，如果各位

有需要可以與我們心理師連絡，心理師也會主動去拜訪各個系所的老師。有人很體諒我們的

心理師，因為一位心理師要負責兩千多名學生，擔心這樣可能無法做到很好的服務。這點我

們也在努力，希望能作出更好的服務，也可以爭取到更多的經費。有些學生有問題可能不會

主動過來求助，我們希望打破這些困難，包括我們到系所開ㄧ些服務學習、心理健康等課程，

也希望可以與各位導師配合。 

學務長： 

    以我所知現在成大有兩萬二千六百多名學生，研究生約一萬一千位，大學生一萬一千六

百位。目前我們人力仍相當吃緊，會再爭取經費增加心理師。 
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鄭匡佑組長： 

    想請問有沒有辦法讓研究生也有必修的通識課程，比如情緒壓力的管理，這對研究生也

非常重要，尤其是博士生要寫論文，會有很大壓力。是不是成大之後能朝這個方向發展。 

學務長： 

    有關研究生是否開設情緒壓力課程，請教務處協助。目前的導師制度是以大學部為主，

研究生的導師制度如何建立是需要全校性的規劃，相關方式正在研擬。其實很多導師一直在

付出，但是畢竟導師有編制固定的經費，目前沒有研究生導師的經費編列，導師的經費是需

要大量提升，後面有許多配套措施。我想研究生的確是需要更多的關懷，這個區塊過去沒有

制度要求一定要做，這是我們正在研究改變的地方。我們與學生的接觸是夥伴關係，在各位

導師的敏銳觀察下，讓學務處來配合大家，是我們現在共同努力的目標。 

    今天的專題演講和報告，想強調健康是一個重要基礎，到最後還是追求幸福快樂的感覺，

今天研討會到此，謝謝各位。 

四、散會。 


